

La tendencia poética conocida con el nombre de Modernismo, que se desarrolló en América Latina y en España a partir del último tercio del siglo pasado, significa algo más que una moda o gusto pasajero. En este movimiento se encuentran ya llevados los elementos que dan origen a la transformación que habrá de sufrir la poesía en lengua castellana en el siglo XX, ~~y que, a partir de este momento, irá~~ ~~desigualdades y por caminos bien distintos de los hasta entonces recorridos. Porque~~ el modernismo es, sobre todo, y como ~~ella~~ con acierto ~~acostumbrado~~ subraya Pedro Guiferrer, una experiencia del lenguaje, y ~~en~~ esta experiencia y experimentación es lo característico comunitario en la obra de todos los poetas de este corriente, pese a las diferencias, a veces muy marcadas, que entre ellos existen.

Al hablar y escribir sobre el modernismo es inevitable referirse al papel predominante de los poetas ~~americanos~~ latinoamericanos ~~de habla castellana~~ en su génesis y aún en su desarrollo posterior. No se trata ya de volver una vez más a remarcar

la importancia de

en su viaje,

UAB

2

SA Universitat Autònoma de Barcelona
en Espanol Biblioteca d'Humanitats

2087652
909

~~la importancia del viaje~~
el papel de Rubén Darío ~~desde~~, como
enviado que anuncia la buena nueva de ~~la~~ ^{fina} ~~revo-~~
~~Vocación~~ ^{tan} necesaria y esperada. ~~que~~ Porque Rubén Darío no
estaba solo. A su nombre pueden unirse los de
los peruanos González Prada, Eguren y Santos Chac-
caus; de los mexicanos Díaz Mirón, Othón,
Gutiérrez Nájera, Tablada, Urbina, Amador Ne-
vá y González Martínez; de los argentinos Díaz,
Lugones y Carriéga; de los bolivianos Jaimes
Freyre y Tamayo; de los colombianos Arcinie-
gas, José Asunción Silva, Valencia y Barba Jacob;
de los uruguayos Herrera y Reissig, la Voz Ferrei-
ra, Horacio Quiroga y la Delmira Agustini; de
los chilenos Pedro Antonio González, Magallanes
Moure, Pezoa Velis, Domingo Silva y Pedro Pa-
do; del dominicano Fiello; del guatemalteco
Arévalo Martínez; ~~y de los~~ cubanos Martí y
~~del extinto~~ Julián del Casal, ~~cuya obra~~
~~en este libro~~ ~~se incluye en este volumen~~:... La lista es
muy parcial, ^{pero} indicativa de la importancia valio-
sísima de los escritores ~~latinoamericanos~~.

Es cierto que entre los pioneros de este mu-
nimiento se encuentran algunos nombres ~~de países~~ ^{de países},
como Curros Enríquez, Ricardo Gil y Salva-
dor Rueda, pero la incorporación del grueso
de los modernistas españoles es posterior al viaje

de Doris a España: los de la generación del setenta y ocho, desde Valle Inclán al mejor de ellos, Juan Ramón Jiménez, pasando por los Machado Villaespesa, Pérez de Ayala, Torriente ^{hasta} ~~y~~ los tardíos Tomás Morales y Ramón de Basterra. Como se ve, ~~esta~~ una gama de personalidades y estilos, pero unidos todos ellos por un afán de renovación, de experimentación constante, que les lleva a agotar las posibilidades de las estrofas clásicas y del verso rítmico en consonante, ~~que~~ tal que la poesía posterior se ~~desarrolle~~ sirve de otros procedimientos, como lo rítmico ^{en} ~~avance~~ ~~aparición de eufonías sencillas~~, ~~y~~ el empleo del verso libre ^{la} estrofa blanca.

Sentado el papel del modernismo como punto de arranque de la poesía castellana contemporánea (o si te prefiere, como cierre del neoclasicismo y Romanticismo) y apuntada la importancia de los poetas americanos en el conjunto del movimiento, conviene señalar el origen de la estética estética modernista. Son muchas las teorías que sobre este punto se han construido, pero es Blasco-Forndera el que ^{afina} más al decir que los dos factores principales son, ^{certos} algunos elementos del Romanticismo - al que se intentaba superar - y la

inegable influencia de los poetas franceses.
 Mor. En efecto, en América Latina, y en menor escala también en España, las obras de Gautier, Leconte de Lisle, Beaumelle, Sully-Proudhomme, Coppée, Latulle Mendes y del cubano-francés José María de Heredia, habían tenido una notable difusión. Estos autores, con sus nuevas formas exóticas y su deseo permanente de libertad y de rotura de los viejos moldes estilísticos, no dejaron de hacer mella en la juventud ilustrada de los países latinoamericanos, que aún no había ~~abandonado~~ ^{desde el inicio} la influencia de los conceptos románticos de honor, ~~la~~
~~fraternidad~~, ~~espíritu~~, ~~poesía~~, ~~y~~ dignidad y otros parecidos, ~~que~~ ~~habían~~ ~~influido~~ ~~durante~~ ~~sus~~ ~~cienta~~ ~~años~~. Dado que la independencia de los países de América Latina coincidió con el auge del Romantismo, es lógico que ~~los~~ ^{los} postulados ^{de este} fueron aceptados por la joven burguesía liberal, agnóstica y rebelde contra el poder aristocrático, semifeudal y confisionalista de las estructuras coloniales.

Quedo por ~~concretar~~ que fueron ~~susceptibles~~ ^{principalmente} los poetas franceses los que iniciaron en la formación de la estética modernista. No ocurrió tanto con los simbolistas, ya que Vigny, Maillol, Rimbaud, Lautreamont, Baudelaire y Verlaine, ~~que~~ ^{infiriéron} ~~muchas~~ ^{verdaderas} ideas, en el modernismo, ~~que~~ y

~~ese pequeño influjo no fue~~

directo, como el de los perniciosos, más ~~colateral~~, ~~cosa~~ algo así como ~~un~~ elementos complementarios → resonador de la mezcla de los dos factores que ~~siguen~~ ~~siguieron~~ el movimiento modernista: el post romanticismo y el perniciose. ~~Este~~ ~~Este~~ modo no permite sustraerse el resultado de ~~dado~~ el carácter così antítetico entre perniciosos y insoblistas.

~~Muchos de los~~
~~estos~~, ~~los~~ elementos caratterísticos del modernismo aparecen ya en ~~Cebel~~ Julian del que, como vere-
mos, fue uno de sus pioneros: el pesimismo, la tristeza, la rebeldía - heredades de la poesía romántica - y el afán de experimentar nuevas formas, la sensualidad, el aristocratismo y el exotismo - de influencia perniciosa.

En el momento de aparecer Cebel en la ~~escena~~ literaria, la poesía cubana atravesaba un momento poco feliz. Se habían acallado ya los ecos de Heredia, de la Spina, de Avela-
rada, de "Plácido", de Miláns y de Ze-
rra, los principales poetas románticos de la isla, y había cedido el movimiento de los cel-
tivadores de una "poesía popular", ~~basada~~ ~~en~~ ~~esta~~

en temas afrocubanos ~~que~~ tratados de forma culta por escritores como Juan Cristóbal Nápoles Fajardo (alias "El Cucalambé"), José Forman, Francisco Pobedita y Bartolomé José Crespo (alias "Cets Gangá"). Desde mediados de siglo, impregnados de un romanticismo tardío y con ~~ya~~ en descomposición, ~~que~~ los poetas cubanos se agrupaban en torno a dos publicaciones muy importantes en aquellos años: los de El laúd del desterrado (José Agustín Quintero, Miguel Teurbe Tolón y Pedro Santocilia) y los de Arpas amigas (Enrique José Varona, los hermanos Sellén, Esteban Borres y Diego Vicente Tejera). La influencia de estos poetas aparece con bastante claridad en el primer libro de Casel Hojas al Viento, más diluida en Nieve, ~~que~~ desaparece por completo en ~~libro posterior~~ Rimas.

Julio del Casel y de la Lestra, hijo del vizcaíno Julio del Casel y Ugareda y de María del Carmen Luz de la Lestra ^{y Oñate} natural de Artenara, provincia de Pinar del Río, nació en La Habana el 7 de Noviembre de 1863. El padre descendía de ^{nunca} familia de procedentes de San

trece, y la madre era viuda, por la muerte paterna, de un arzobispo de Sevilla que llegó a calzarle el cordenuelato. Julián era el tercero de los cuatro hijos que tuvo el matrimonio.

No ~~es~~ cierto lo muy extendida versión de una infancia de Casal sumida en la pobreza; la pobreza lo concibió ^{a partir de} la adulterio. De niño gozó de un holgado bienestar, ya que su padre era cardenal de dos ímpenos aguaceros, que perdería más tarde. Casal estudió en el Real Colegio de Belén desde las primeras letras hasta graduarse de bachiller. Era este Colegio ~~muy~~, ~~de~~ ~~los~~ ~~demás~~, el de más renombre ^{en} la isla, y ya en sus aulas empeñó a mostrar Casal sus aficiones infantiles de escritor, al redactar con un compañero ~~el~~ el periódico manuscrito que bautizó con el nombre de El estudiante, y en el que aparecieron sus primeros escritos en prosa y verso.

Hérfanos ya de madre y atravesando su padre la crisis ~~financiera~~ que ~~llevó~~ ^{llevó} su ~~su~~ casi completa ruina, Casal, que había terminado el Bachillerato y estaba matriculado en la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana,

abandonó sus estudios tanto por las dificultades económicas como por su decidida vocación literaria. Consiguió trabajo en la Dirección de Hacienda, como simple escribiente y amanuense, cargo que, como veremos, hubo de perder ~~cuando~~^{mas tarde} de la publicación de unos artículos al no la Sociedad ~~de la Habana~~ // Alrededor de 1885, año del fallecimiento de su padre, Catal frecuenta los tertulias literarias do D. José María de Tejedor.

Otro ~~personaje~~^{personaje} ~~cubano~~^{de la época} D. Nicolás Azcarate, le facilita la entrada en el "Nuevo Liceo de La Habana", en el que se relaciona con otros jóvenes escritores e intelectuales de la capital. Sus primeras lecturas, según ~~no~~ ha dejado escrito, fueron Victor Hugo, Lamartine, Musset, Leopoldo, el Duque de Rivas, Zorrilla, Espinosa, Núñez de Arce y Bécquer; como se ve, los planteamientos del romanticismo francés, italiano y español.

Colabora en El Ensayo y en La Habana Elegante, y decora su habitación, ~~sintiendo~~ junto a la redacción de esta última revista, con motivos exóticos, maderas y objetos de estilo japonés, que siempre ~~siempre~~ la ~~decoración~~ le gustaron.

Cárol fue un poeta de café y tertulia, un escritor ciudadano. Conocía todos los bares y salones de La Habana, y su imaginación siempre le hacia volver ~~a~~ París, capital a la que él adoraba de "seducción y misterio". Su paisaje poco tiene que ver con el tropical escenario cubano, y él remarca este distanciamiento titulando Nie
ve a su segundo libro, ^{nieve que, por supuesto jamás se vive en su país} ~~Descontado~~ breve Vieje a España y una corta temporada en el campo, la vida de Cárol se desenvuelve ^{siempre} entre los acerquines y las viejas fachadas de La Habana.

Al llegar a Cuba, procedente de Puerto Rico y Madrid, de Ariceto Valdovia, con el que Cárol mantuvo una estrecha amistad, cambió el rumbo de sus gustos literarios y también de su poesía. Este Valdovia, raro personaje que firmaba con el rimbombante seudónimo de Conde Kostia, facilitó a Cárol la lectura de Gautier, Goncourt de Thizy, Heredia, Jean Moreas, Pierre Loti, Ariad y Prosper Mérimée, y también ~~estos~~, le dió a Cárol la obra de Rimbaud, Verlaine, ~~y~~ Mallarmé y Flaubert, aunque fueron los parnasianos y no los simbolistas los que más influyeron en su

~~pasada~~ forma de escribir. Era tal la condición de libro que Castel leyó en esa época, que su verdadera personalidad fue sepultada por una nueva personalidad puramente artística, que poco tenía que ver con su situación real y con su condición. Castel escribió ~~sobre~~ sobre temas ~~de~~ ^{que} sus ~~aprendidos~~ aprendidos en sus lecturas, y casi nunca sobre la realidad que le rodeaba. Y cuando tocaba algún tema cercano, o se refería a alguna vivencia personal, acababa transformándola para hacerla semejante al mundo ^{sublimando} ~~que~~ inventado por él. Raúl Meza, en un estudio biográfico sobre el poeta, dice al referirse a esta inclinación de Castel por lo artificial y exótico:

"Fue la época de su admiración ~~por~~ hacia todo lo que procedía del país del Marfil, del Sáhara y del oriente. Quiso rodearse, penetrarse, naturarse de las sensaciones reales y voluptuosas de aquella exótica y lejana civilización. Seia y escribió en un díptico con cojines donde rebocaban, como en biombo y ménulas y farrones, el oro, la laca, el bermellón. En un ángulo, ante un ídolo bídico, ardían pueblos im-

preguader de terrín de Ránalo. Transformó aquél rincónillo en la morada modesta, pero auténtica, de un zapatero... Se abanicaba leyendo en el diván, perdida la noción del tiempo y olvidado de la necesidad de alimentación.

~~J~~ ~~H~~ P. ~~Guarini~~, En 1888, comenzó a publicar en La Habana Elegante una serie de artículos sobre la sociedad ~~de~~ habanera. Esta especie de crítica social, al modo d'imitación de la publicada en París por Juliette Lambert, motivó que el Gobernador ~~Gobernador~~ de la isla, el general Sabat Morin, molesto por un artículo ~~sobre~~ dedicado a él y a su familia, que calificó como "insolente", decretara el cese de Cestal en el empleo de administrante que desempeñaba en la Dirección de Hacienda. Cestal tuvo que agradecérselo con lo que ganaba publicando en La Habana Elegante, El Tigre & La Caricatura, y como corrector de pruebas de La Discusión.

A fines de este ~~1888~~ mismo año, Cestal se decide a vender su pequeño solar que poseía en La Habana, único patrimonio heredado de su primo paterno. Con el dinero obtenido, que no fue mucha, sacó un pasaje para España y se plantó en Madrid después de

desembarcar en Santander. Sus objetivos era llegar posteriormente al País de sus fau-
tores, pero no pudo hacerlo ya que gastó todo
~~el~~^{su} dinero en el poco tiempo que estuvo en la capital
de España. Allí conoció a Salvador Rueda y
también al crítico y poeta mexicano Fran-
cisco A. de Icaza; visitó museos, frecuentó
los teatros y asistió a tertulias literarias. Cuau-
ndo su situación económica se ~~hizo~~^{puso} difícil, Casal
decidió regresar a Cuba sin intentar abrirlle
camino en la capital. Madrid y su provin-
cias mundillo literario, con sus envidias, sus
favoritos y su chatez cultural, le decepcio-
naron totalmente, y después de vender parte de
su ropa y de empeñar sus libros, regresó a
La Habana con un billete de cubierta, y te-
miendo que "treparle la coleta a un torero
a cambio de ptillos." Igual que un ni-
ño travieso que ~~despierta~~ abandonar ~~la~~ su casa decide,
arrepentido, regresar al cobijo familiar, así
Casal reemprende su vida en La Habana,
volviendo a su ~~su~~ "cuarto japonés," ~~que~~ ex-
iste ^{en sus} segundo ~~que~~ colaboraciones en revistas ^{una}
algunas trasladadas al patio trasero de ~~la~~ ^{una} Li-

bodega llamada la Galería Literaria, que era ~~la~~ la más frecuentada de La Habana y en la que cada tarde se celebraba una tertulia a la que asistía "la ~~crema~~^{crema} de los intelectuales locales". Cada, para atender a sus gastos, sigue ~~estudiar~~ con las colaboraciones en revistas, y explica que, después del desengaño que ha sufrido al conocer Madrid, no piensa ir nunca a París, pero que éste ciudad permanezca siempre radiante, misteriosa y bella en sus ~~sueños~~ ^{sueños} imaginación.

^{en 1890,}
La aparición de su primer libro "Hojas al viento" le ^{procura} más críticas que admiraciones, ^{aunque entre estos últimos se cuentan} Recibiendo no se trata de un buen libro: la influencia de los románticos ^{es muy grande} ~~y lo pone~~

y la de los parnasianos está mal asimilada; los versos siguen las formas métricas tradicionales, y pueden hallarse en ellos bastantes ^{los} errores ^{de} incorrecciones. ~~Los~~ Temas tratados son en su mayor parte, muy monotos, y ^{que los poemas abundan en} hay mucha "muerte fría", ~~que~~ "miseria" ^{de} demasiadas "quimeras", "pesas" y "desdichas". Pero en medio de la ^{que} poca fortuna ~~de~~ alegrías de ^{que} muchas de sus páginas, se adhiri-

14

ma al futuro Casel ~~era un comprensor~~ ^{en comprensiones} ~~algunas de las conc~~
se ator ~~en~~ compre^{re}s como los poetas "A los estu-
 diantes" y "La canción de la morfina", que
aparecerán en la presente edición. De sus años
 por esta época se ha dejado escrito Federico
 Villoch: "En medio de su pobreza, Casel
 era extremadamente limpio y ordenado. Renue-
 daba él mismo sus trajes; los pegaba los bo-
 tones al paño. Invariablemente vestía de negro,
 como Baudelaire, decía él."

Se ha hablado ~~y escrita~~ ^{y escrita bastante} de la vida amorosa
 del poeta. Algunos críticos afirman que no
 tuvo amores reales, y que sus poemas eróticos
 son puras invenciones poéticas; que era un
 intersexual o un tímido superior, de la cat-
 goría de Amiel. Casualmente fue el Diario
intimo del ginebreiro el libro que se encontró
 abierto sobre su mesa de trabajo el día que
 murió. Otros escritores opinan que Casel,
 sin ser un Don Juan, fue un hombre mor-
 mal, y hasta nos relatan algunos de sus
 aventuras. Esperanza Figueira escribe a este

respecto: "Gustaba de los amores bellas,
y tejió un idílico pasaje con Tua Lattón,
Violinista de peso en La Habana; tuvieron
juevillas y borrokadas con una Julia la Cri-
lla, especie de cortesana flúncular; una amar-
tida profunda y tristadora con Juana Barrera,
y más intensamente a María Cay, joven
de bondad que fue la gran pasión de su
vida." Nada es casi modo ^{aparte de sus novelas} ~~de las que te~~
sabe de la tal violinista y de la tal Julia
la Criolla. Pero a Juana Barrera, la que sería
luego joven y malograda escritora ^{modernista} ~~moderna~~ y a María
Cay, dedicó Catal sus poesías "Virgen triste"
y Kakemono respectivamente. Poca cosa para tejer una
tremebunda historia romántica, que ~~Catal~~ ^{tres} ni siquiera se merece.
El año 1892 señala ~~los~~ hechos importantes en
la vida de Catal: su amistad con Rubén Darío,
la aparición de su segundo libro, tita-
lado Nieve, y las primeras pinturas de la
enfermedad que acabó con su vida.

Rubén Darío se dirigió a España como enviado
por el gobierno nicaragüense ~~para~~ en los actos de
conmemoración del cuarto centenario del descubri-

muerto de América. No permaneció mucho tiempo en Cuba, pero su ~~otras~~ escuela habanera fue muy prodiga ~~otras~~ en festejos y banquetes. Cokel y Doríz intervinieron rápidamente, se dedicaron poemas uno a otro, se veían en diarios, e incluso el cubano ayudó a su amigo a conseguir algún dinero procurándole ~~una~~ la publicación de su ~~poema~~ La negra Dominga en la revista local llamada La Caricatura. Después de la partida de Doríz hacia España, se cortaron hasta poco antes de la muerte de Cokel. Al tratar este amistad es mucha la gente que ha ~~exagerado~~ ^{hablado} de influencias de un escritor en otro, y descartando las preferencias casi siempre en favor del ricoragüense; pero, en realidad, aparte de algunas coincidencias temáticas, ~~en~~ la corriente modernista - de la que ambos fueron pioneros - la que les acercó en ocasiones, sin que esto suponga influencia de uno en otro, que aparece ^{total} ~~aparece~~ clara en ~~sus respectivas obras~~.

Por lo que respecta al segundo libro de Cokel, Nieve, debe ^{señalarse} la ^{total} ~~total~~ inmersión de sus poemas en la órbita peruviana. Del libro merecen destacarse ~~la mayor parte de los~~ las diez mejores que constituyen la parte que Cokel tituló

Mi museo ideal, que están basados en
tres cuadros del pintor francés Gustave Moreau,
cuadros que travel solo conoció a través de reproduc-
ciones. ~~Este es el detalle~~ le valió sus peores críticas, entre otras
la ferocísimo de un tal Cícerón de Guanábaba-
coa, o quien ~~de otros~~ se ~~que~~ le enfermieran
hasta hacerle perder la justa medida de una cri-
tice literaria.

~~Los~~ Son poemas tan muy bellas, ~~en forma de~~
~~poesía~~, su conjunto forma "una de las mejores
colecciones ~~de poesía~~ que puede mostrar nuestra li-
teratura". Son notables también los poemas
"La agonía de Petronio", "Carnaval" y "Paisa-
je de verano". ~~En conjunto, el libro supone~~
~~un avance notable en la obra de Caralt.~~

~~Algunas~~ Paul Verlaine, en carta dirigida a Her-
nández Miyares, dijo con respecto a Nieve: "El
talento de Julián del Casal, tiene veinticinco
años, es un talento sólido y fresco, pero mal
educaido. Si, le diré a usted: yo no sé quién
fueron sus maestros, pero estoy seguro que los
pintores que más han influido en él son mis
viejos amigos los parmesianos."

Me ~~desearía~~ quedo escrito antes que en ese
año 1892 comenzaron a manifestarse los sínto-
mas de la enfermedad que padecía Caralt, y que mor-

(a quien) estás tres
estimaciones de Caralt. (de
sus impresiones)

18

médicos diagnosticaban como tumor pulmonar y otra cosa influenza con hemorragias. El primer ataque severo lo sufrió en diciembre, ~~1898~~
~~1899~~ y para estar luego más tranquilo y acompañado, cambió su residencia a la casa de su amigo Domingo Malpica.

El año siguiente, último de la vida de Céspedes, se trajo de los progresos de la enfermedad. Manuel de la Cruz había escrito poco antes que "le sería útil a Céspedes recorrer a pie y a caballo las

Valladas y cumbres de Sierra Morena, bajar en quiegos y en piyamas por los agujas del Cañón,
"impregnarse con el aroma de la naturaleza para contrabalancear el efecto de su prolongada retirocisión literaria...", y como accediendo a su consejo, Céspedes pasó una breve temporada en el campo, en Yaguajay, en casa de su hermano. Fue físicamente

sorprendido uno de los pocos contactos de este poeta "urbano" con la naturaleza, pero no le batió la calma, que él delirio considerar monóstoma, de ~~los~~ los campos cubanos, y tan pronto como pudo regresó a La Habana, pese a que ~~ella~~ no se había repuesto y le aquejaba la fiebre.

El 7 de octubre escribió ~~alguno~~ a Rubén Darío una carta pesimista y llena de presagios, que explica su estado de ánimo y el ininterrumpi-

19

de avance de tu enfermedad: "... me encuentro muy enfermo; tan enfermo que desde julio a la fecha he recibido dos veces los sacerdos sacramentos. A hora estoy mejor, pero sin esperanzas de curación, porque ningún médico conoce mi enfermedad. Todos aseguran (me han visto los mejores de aquí, y los hay muy buenos), que es un mal oscuro y misterioso, desconocido por ellos. Te escribo estas líneas para demostrarte que, aún al borde de la tumba, donde pronto me iré a dormir, te quiero y te admiro cada día más..."

A las dos semanas ~~pasadas de haber escrito este carta~~^{de esta misiva}, el 21 de octubre, Caral fué a ~~cenar~~^{ceñar} a casa del doctor Lucas de los Santos, como hacia muchos días. Ese dia se mostraba más animado, ~~y hasta~~^{y hasta} ~~en sus últimas tiempos~~^{Por varios de los testigos que} asistieron a esa cena, sabemos que, a los pocos, al quien contó un chiste, Caral se rió y pronto su corcojado se convirtió en una enorme hemorragia que acabó con su vida en pocos minutos. La visión que supone el ~~doctor~~^{termine su diari} que un hombre profundamente triste y serio ~~murió~~^{excederse} alborozo, lo ha contado ~~así~~^{dejando} en su Oda a Julieen del Corral:

La muerte de Baudelaire, borbiceando
inconsintemente: Sagrado Nombre, Sagrado Nombre,

(20)

tiene la misma calidez de tu muerte,
pues habiendo vivido como un delfín muerto de muerte.
alcanzaste a morir muerto de vida.

Su entierro congregó a una gran multitud; los funeralles fueron "suntuosísimos" ^{pues} ~~que~~ Todas las familias ricas de La Habana "se despidieron el uno" de costear los gastos. ^{que cosa ocurría así en aquella época, sin tanto desborde.} Mario Cabrera escribe: "el hombre que había nacido en la más dorada opulencia y vivido una orfandad tristemente empobrecida, tuvo sin embargo, en la hora de su muerte, el privilegio de los ricos."

Su último libro, Bustos y Ruinas, que Caxel solo pudo revisar ~~antes~~ las pruebas de impresión, es el que contiene lo mejor de su producción poética ~~que~~ que se encuentra ~~en~~ en la parte titulada Ruinas, ya que Bustos son una serie de semblanzas en prosa que ~~que~~ elevan el volumen). En ~~los otros~~ poemas se percibe claramente la superación ~~de~~ de Caxel, pues a los logros ~~de~~ de su libro anterior añade el poeta estos análogos propios, de una rara y mágica expresión personal, como en Nihilis-
nus, cuando afirma: ansias de angustiarme
solo siento. Otros poemas del libro, como
Virgen triste, Rondales, Tardes de lluvia,
Neurosis, Los clamores o Cuerpo y alma,

me hacen más confirmar lo que el periódico
 que para el modernismo y para la poesía
 cubana significó la prematura muerte del su
 autor, que ~~dijo~~ pone en los versos de esas compo-
 siciones todo lo inquietud de su espíritu desfa-
 llaciente y creador a la vez, entre agnóstico y
 religioso, mundano y desamparado). Puede
 asegurarse que el gran río triste que siempre fue
 César vivió más intensamente la violencia artística
 por el inventado que sus veintimil años,
 de su tiempo en una época y en una sociedad
 que no le complacían. Extraño personaje
 este César, uno de
 los mejores poetas de la historia literaria de su
 país e igualmente precursor del movimiento
 modernista.